
Un récord 
en piscina
El chino Pan 
Zhanle, de 19 años, 
impuso el primer 
récord mundial de 
la natación en París 
2024, con tiempo 
de 46.40 segundos 
en los 100 metros 
estilo libre.
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Planean estrategia en playas

Desarrollan 
un blindaje 
para Zona 
Hotelera
Hoteles pondrían 
cámaras de vigilancia 
que apunten hacia  
los arenales

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El fiscal general 
del estado, Raciel López Salazar, 
aseguró que existe una estra-
tegia que se está desarrollando 
para blindar la Zona Hotelera de 
Cancún, en la que participan las 
autoridades de los tres niveles de 
gobierno. 

Lo anterior, tras ser cuestio-
nado sobre los avances en las 
investigaciones por el homicidio 

de un menor, suscitado la tarde del 
domingo en una playa de Cancún.

El fiscal comentó que existe un 
trabajo con los diversos sectores 
de la sociedad para garantizar la 
seguridad en estos espacios.

“Estamos trabajando con los 
hoteleros, con la Marina, con el 
Ejército, con la Guardia Nacional, 
con la Policía Estatal, con la muni-
cipal, porque estamos blindando 
la Zona Hotelera; inmediatamente 
el domingo hicimos una reunión 
estratégica precisamente para 
diseñar el blindaje correspon-
diente de la Zona Hotelera”. 

Dijo que ya lograron identificar 
a los responsables del asesinato 
del menor, por lo que aseguró 
que en breve serán detenidos 

y presentados ante las instan-
cias correspondientes, pues ya 
ubicaron a qué grupo delictivo 
pertenecen. 

De los hechos, indicó que es 
una lamentable situación la que 
ocurrió el domingo, ya que se trató 
de una confusión, pues el menor 
junto con su familia acudieron 
a disfrutar de la playa, cuando 
arribaron los delincuentes en 
una moto acuática, dispararon e 
hirieron al menor, quien desgra-
ciadamente no sobrevivió 

“No vamos a permitir este tipo 
de situaciones, vamos a ir contra 
este tipo de delincuentes que 
están burlando la tranquilidad y 
armonía de nuestras playas que 
es el atractivo. Es un grupo de 

delincuentes que lo tenemos bien 
identificado y pronto los vamos a 
detener”.

Respecto al proyecto de vigi-
lancia en las playas, la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
comentó que consistirá en que los 
hoteles coloquen cámaras de vigi-
lancia apuntando hacia las pla-
yas, por ello continúan trabajando 
para materializar este programa. 

Dijo que viene una inversión 
importante para la adquisición 
de equipamientos y así lograr la 
recuperación de espacios públicos, 
por lo que insistió que existe una 
estrategia clara para continuar 
con la recuperación de la paz. 

 zTrabajan Fiscalía, Seguridad Ciudadana, gobierno y hoteleros 
para blindar las playas de Cancún.

Motivan en Cancún 
desarme voluntario
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Al ser Quin-
tana Roo el estado que ofrece el 
mayor incentivo económico a 
cambio de la entrega de armas, 
cartuchos y demás explosivos, 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa llamó a los ciudada-
nos a participar en el desarme 
voluntario 2024.

El desarme voluntario se 
organizó este miércoles en 
el parque del mercado Lakin, 
en Villas Otoch Paraíso, y este 
jueves a partir de las 09:00 
horas la gente podrá entregar 
cualquier arma que tenga, en 
el Parque de El Crucero. 

La mandataria estatal pre-
cisó que con la entrega de las 
armas al personal de la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
(Sedena) que se encarga de des-
truirlas, se evitan feminicidios, 
suicidios y otros delitos más, por 
ello es importante que la pobla-
ción acuda a estos módulos. 

“Se les va a dar una remune-
ración económica, la más alta 
del país y es para evitar que 
suceda una tragedia, es para 
quitarle la tentación de que 
alguien la pueda usar. Estará 
(este jueves) el desarme como 
tal en El Crucero, es un desarme 
voluntario, se acepta el arma, 
se da una remuneración eco-
nómica, es la más alta del país 
aquí en el estado”. 

Con el incentivo económico 
esperan exista una buena res-
puesta por parte de la pobla-
ción para entregar armas, por 
ello insistió en la importancia 
de trabajar de manera coordi-

nada ciudadanía y autoridades 
para mejorar las condiciones de 
seguridad en la entidad. 

Incluso, comentó que en 
las escuelas del municipio de 
Benito Juárez han llevado a 
cabo este desarme para que los 
menores entreguen sus jugue-
tes bélicos y a cambio reciben 
artículos lúdicos.

Aunado a que consideró que 
se debe generar una conciencia 
entre los padres de familia para 
que no compren este tipo de 
juguetes bélicos que pueden 
incentivar la violencia. 

“El objetivo es tratar de 
incentivar lo menos posible la 
violencia y pasar el mensaje 
de que entre menos juguetes 
violentos tengan los niños, sin 
duda alguna será mejor para 
ellos”.

De acuerdo con el tabulador 
por armas deportivas, hechizas 
o modificadas, el incentivo va 
desde los 250 si es inutilizable 
hasta los mil pesos si es útil; 
en el caso de las armas cortas, 
la gente podrá recibir desde 2 
mil 080 pesos hasta 9 mil 900 
pesos. 

Si la persona entrega un 
arma larga el valor es desde los 
3 mil pesos hasta los 17 mil 600 
pesos; en caso de llevar armas 
largas como fusiles, podrán 
recibir desde mil 500 hasta 23 
mil 900 pesos. 

Para las piezas de artillería 
como bazucas, lanza misiles, 
entre otros, el incentivo va 
desde los 2 mil 500 hasta los 11 
mil 300; por granadas y explo-
sivos el rango es de 240 pesos 
a los 3 mil 740 pesos.

 zSe ofrece un incentivo económico a cambio de entregar 
armas.

F
o

to
: O

m
ar

 R
o

m
er

o

Firman  
contrato de 
fideicomiso
Autoridades del 
gobierno del estado 
y representantes 
del Banco Multiva, 
S.A., Institución 
de Banca Múltiple, 
firmaron el 
Contrato de 
Fideicomiso para 
el Fortalecimiento 
de la Actividad 
Turística en el 
Estado de Quintana 
Roo.

Agilizarán 
trámites
Con el objetivo de 
brindar servicios 
más eficientes 
y accesibles a 
la ciudadanía, 
la Agencia 
de Proyectos 
Estratégicos 
del Estado 
de Quintana 
Roo (Agepro) 
implementará un 
innovador Sistema 
de Ventanilla.

Finalizó la participación del tenista español Rafael Nadal en los Juegos 
Olímpicos de París 2024, tras caer en dobles junto a su compatriota 
Carlos Alcaraz, ante la dupla de Estados Unidos.

ADIÓS, 
RAFA

Autoriza el Imoveqroo 
4 apps de transporte
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Con la auto-
rización de cuatro plataformas 
digitales para transporte —
Didi, InDrive, Muévete y Ola 
Taxi— avanza la regulación de 
este tipo de aplicaciones en la 
entidad.

Así lo aseguró el director del 
Instituto de Movilidad del Estado 
de Quintana Roo (Imoveqroo), 
Rodrigo Alcázar Urrutia, quien 
dijo que el proceso para autorizar 
más plataformas está en curso.

Ahora depende del cumpli-
miento normativo por parte de 
estas empresas, y el titular del 
Imoveqroo destacó que hay una 
plataforma que continúa en liti-
gio, y aunque no dio el nombre, 
se sabe que es Uber.

Alcázar Urrutia recordó que la 
ley estatal ya permite que dichas 
aplicaciones operen legalmente 
siempre y cuando cumplan con 
los requisitos establecidos por 

el Instituto.
“Estamos en espera de que 

las demás plataformas se vayan 
autorizando y los choferes de 
estas plataformas vayan sacando 
sus permisos”, indicó.

También detalló que, por Ley, 
las plataformas deben compar-
tir información en tiempo real 

y presentar su documentación 
junto con un padrón actualizado 
de operadores cada tres meses 
para garantizar seguridad a los 
usuarios.

Además, mencionó que las 
plataformas solicitan su regis-
tro como públicas o privadas, o 
incluso ambas autorizaciones.

Las plataformas públicas, 
como Ola Taxi (que pertenece 
al Sindicato de Taxistas Andrés 
Quintana Roo), tienen un proceso 
más sencillo para registrarse 
debido a que el Instituto ya posee 
expedientes completos de los 
choferes afiliados al sindicato.

El director del Imoveqroo des-
tacó que hasta ahora no se han 
recibido quejas sobre las plata-
formas que operan actualmente.

Sin embargo, en caso de 
incumplir con las regulaciones, 
las sanciones incluyen la pérdida 
de autorización para operar en 
el estado y la cancelación de 
licencias individuales para los 
conductores.

Costará 14 mdp 
edificio del Tren
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Con una 
inversión de 14 millones de pesos 
(mdp), el edificio corporativo del 
Tren Maya en Cancún albergará 
hasta 600 personas, entre direc-
tivos, administrativos y personal 
en capacitación.

El inmueble será la sede téc-
nica-operativa del transporte 
turístico que opera, administra, 
da mantenimiento y regula la 
comercialización de los bienes 
ferroviarios, y al mismo tiempo 
se capacitará a los trabajadores.

Las instalaciones de la 
empresa de participación estatal 
mayoritaria Tren Maya, S.A. de 
C.V. podrán alojar a 70 personas 

(50 hombres y 20 mujeres) que 
estarán en etapa de aprendizaje.

El proyecto del “Edificio de Ofi-
cinas E.P.E.M. Tren Maya Zona III 
Cancún” está en etapa de evalua-
ción ambiental para la obtención 
definitiva de la Manifestación 
Ambiental, que se condicionó al 
generarse el permiso provisional 
SRA/DGIRA/DG-01877-23, el 12 de 
mayo pasado.

De acuerdo con el documento, 
se requerirá una plantilla laboral 
de 105 empleados permanentes, 
integrada por 20 personas en 
la administración general y la 
misma cantidad para la limpieza 
de los inmuebles.

 zAsí luce el edificio corporativo del Tren Maya en Cancún.

 zDidi, InDrive, Muévete y 
Ola Taxi son las aplicaciones 
avaladas por el Imoveqroo.
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LA TRAMA estaba perfectamente orquestada, los actores ensayaron sus papeles con 
esmero, y el escenario estaba listo para la gran función. Sin embargo, el teatro de la 
oposición se desplomó estrepitosamente cuando intentaron ganar en la mesa lo que no 
pudieron en las urnas. La coalición ‘Sigamos Haciendo Historia’ se alza victoriosa, y la 
desesperación de los partidos opositores es evidente.
LOS TRECE juicios de nulidad promovidos por los partidos opositores fueron echados 
por tierra uno a uno por los magistrados del Tribunal Electoral de Quintana Roo 
(Teqroo). Con votaciones unánimes, el tribunal dejó en claro que la voluntad popular, 
expresada en las urnas, no sería subvertida por maniobras legales cuestionables. Así, 
Morena y sus aliados se quedan con la totalidad de los once Ayuntamientos y la 
mayoría calificada del Congreso local.
EN LA ÚLTIMA sesión del Pleno, el Tribunal resolvió los dos juicios pendientes sobre las 
elecciones de Benito Juárez y Cozumel, reafirmando los resultados y confirmando la 
entrega de las constancias de mayoría a los ganadores. La representación opositora, al 
parecer, no logró ni convencer ni conmover con sus argumentos, evidenciando una vez 
más que su estrategia estaba más diseñada para el drama que para la justicia.
EN COZUMEL, los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional 
(PAN) presentaron un cuadro de quejas que, a simple vista, podría parecer convincente: 
violaciones en la recepción y cómputo de la votación, presión hacia los electores y 
obstrucción del libre ejercicio del voto. Sin embargo, el análisis del Teqroo mostró que 
estas acusaciones eran más humo que fuego. La mayoría de las casillas impugnadas 
fueron confirmadas válidas, exceptuando un solo caso que, incluso corregido, no alteró 
el resultado final que le dio el triunfo al morenista José Luis Chacón.
LA ESCENA en Benito Juárez no fue distinta. El Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) se enfrentó a una pared sólida cuando el Tribunal desestimó sus alegatos 
de rebase de tope de gastos de campaña y uso de recursos ilícitos. Las pruebas 
presentadas eran insustanciales, insuficientes para demostrar las graves violaciones 
que proclamaban. De nuevo, la justicia electoral mostró su temple, y la candidata Ana 
Patricia Peralta de la Peña mantuvo su victoria.
ESTA comedia de errores pone en evidencia la incapacidad de la oposición para aceptar 
la derrota y su afán por buscar atajos que les devuelvan el poder. Es un espectáculo 
patético que deja claro por qué la coalición gobernante sigue sumando apoyos: mientras 
los opositores se pierden en el laberinto de sus propias intrigas, Morena y sus aliados 
siguen adelante, recogiendo los frutos del respaldo popular.
EN ÚLTIMA instancia, la caída del telón deja al descubierto una lección clara: las 
elecciones se ganan en las urnas, no en los tribunales. La oposición haría bien en 
recordar que los votantes no son un público pasivo dispuesto a aplaudir cualquier 
acto; son ciudadanos críticos que, en septiembre próximo, verán a sus elegidos tomar 
posesión de sus cargos, reflejando la verdadera voluntad del pueblo de Quintana Roo.
EN POLÍTICA, como en el teatro, no basta con tener buenos actores; se necesita una 
historia convincente y, sobre todo, la aprobación del público. La oposición fracasó en 
ambos aspectos, y ahora deben enfrentar el resultado de sus propios fracasos. Con este 
desenlace, el Teqroo no sólo reafirmó la validez de las elecciones, sino que también 
envió un mensaje contundente: la democracia en Quintana Roo no es un juego de 
artificios legales, sino un reflejo de la voluntad ciudadana.
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DUELE A MAJORS SER REEMPLAZADO
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Jonathan 
Majors aseguró que tiene el 
corazón roto tras saber que su 
villano Kang El Conquistador, de 
las películas de Marvel, ha sido 
reemplazado por Dr. Doom, inter-
pretado por Robert Downey Jr., 
luego de darse a conocer el plan 
para los siguientes proyectos de 
superhéroes.

En declaraciones para TMZ, 
el actor reaccionó a la reciente 
noticia de Marvel Studios, la 

cual desató furor por el regreso 
de Downey Jr. al Universo Cine-
matográfico (UCM), ahora como 
el antagonista.

“Sí, me siento con el corazón 
roto. Por supuesto. Amo a Kang. 
Pero Doctor Doom es malvado”, 
expresó.

Sin importar que su papel 
como Kang El Conquistador 
llegó a su fin tras ser declarado 
culpable de dos delitos menores 
de acoso y agresión, consideró 
justo el recibimiento que tuvo 
Downey Jr.

“Creo que es justo que el 

señor Downey haya sido reci-
bido con paciencia, curiosidad y 
amor, y que se le haya permitido 
trabajar su arte y ser creativo a 
ese nivel”.

Por otro lado, Majors dijo que 
no comprendió la razón por la 
que no le permitieron regresar 
al UCM tras enfrentar dos cargos 
de delitos menores y no haber 
pisado la prisión

Esto, al ser cuestionado y 
comparado con otras estrellas 
en grandes franquicias como 
es el caso de Ezra Miller, quien 
pudo continuar como Flash 

en la cinta de DC y el propio 
Downey Jr. luego de tener 
problemas legales y ser arres-
tado en 1996 por posesión de 
heroína, cocaína y un arma 
descargada.

Sin embargo, Jonathan Majors 
reafirmó su interés por volver a 
tomar el papel de Kang en caso 
de tener la misma oportunidad.

“¡Claro que sí! ¡Claro que sí! 
Lo amo. Amo a Kang. Si eso es lo 
que quieren los fans, y eso es lo 
que quiere Marvel, entonces, que 
sigamos adelante. Claro que sí lo 
haría”, comentó.

 zJonathan Majors dijo que tiene el corazón roto al ser 
reemplazado en Marvel.
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Pensión a mujeres de 60 años, cuestión de justicia

FEMINISMOS EN CORTO Y SIN TANTO ROLLO HAIDÉ SERRANO

Vivimos en una sociedad que ha dividido el 
trabajo entre las personas dependiendo de 
su sexo. A esto, se le llama división sexual 

del trabajo. A las mujeres se les asignan, princi-
palmente, las tareas del hogar y de cuidados de 
la familia, labores que no son reconocidas como 
trabajo y que no reciben remuneración alguna.

En numerosos casos, las mujeres llegan a la adul-
tez mayor sin propiedades, ahorros y solas. Han 
dedicado toda su vida a cuidar a su familia. Han 
trabajado sí, pero no lo pueden poner en un currí-
culum si quieren ocuparse fuera de casa. Es decir, 
no tienen “experiencia laboral”. Tampoco tienen 
afore o pensión. Sus posibilidades de insertarse 
en el mercado son escasas y de vivir dignamente 
la vejez también son mínimas.

¿Por qué? Porque la sociedad actual ha definido 
roles de género que generan desigualdades y per-
judican especialmente a las mujeres. En muchos 
casos, así se generan diversas violencias. Una de 

ellas es clave: la violencia económica. Las mujeres 
que no tienen recursos económicos difícilmente 
pueden escapar de la violencia física o psicológica 
a manos de sus parejas o de sus familiares. No son 
las principales proveedoras del dinero y por ello 
no lo controlan.

Es cierto que los hombres están asumiendo las 
responsabilidades que les tocan en la crianza de sus 
hijas e hijos, el cuidado de las y los adultos mayores, 
las personas enfermas y las tareas del hogar. Pero 
aún es insuficiente. De acuerdo con el Inegi, las 
mujeres se hacen cargo de estas ocupaciones en 
un promedio de 40 horas a la semana, mientras 
que los hombres solamente 15.9.

La presidenta electa de México, la Dra. Claudia 
Sheinbaum, dio a conocer hace unos días la pen-
sión para mujeres de entre 60 y 64 años, que será 
también un derecho constitucional y que comen-
zará a entregarse en el 2025. Es la primera vez en 
la historia del país que las mujeres de este rango 

de edad tendrán una pensión. 
Las mujeres adultas mayores son un grupo 

vulnerable, pero su precariedad se acentúa si son 
indígenas, afromexicanas y si tienen alguna disca-
pacidad. En México hay 1 millón 138 mil 670 mujeres 
mayores de 60 años con alguna discapacidad, y 22 
mil 916 tienen más de 4 limitaciones. En muchos 
de estos casos viven solas.

La pensión para las mujeres de 60 a 64 años, dijo 
Claudia Sheinbaum, será de 3,000 pesos bimestrales 
(se depositará cada dos meses) en una tarjeta ban-
caria, es decir, no habrá intermediarios. Este monto 
equivale al 50 por ciento de la Pensión Universal de 
Personas Adultas Mayores de 65 años y más, que 
se otorga por igual a hombres y mujeres.

En México, las mujeres adultas mayores represen-
tan el 53.7%, es decir, que se presenta “un fenómeno 
de feminización del envejecimiento: son más las 
mujeres que los varones que llegan a la vejez”. De ese 
porcentaje, el 7.9% son mujeres hablantes de alguna 

lengua indígena; además, hay 1 millón 138 mil 670 
mujeres mayores de 60 años con alguna discapacidad 
y 22 mil 916 tienen más de 4 limitaciones (Inegi, 2020).

Por lo anterior, la pensión que se otorgará a las 
mujeres de entre 60 y 64 años de edad es un acto de 
justicia, pero también un avance en asumir que el 
trabajo del hogar y de cuidados ha sido feminizado 
y, sobre todo, que debe reconocerse y pagarse, así 
como democratizarse en lo familiar y comunitario, 
lo que implica insistir en el Sistema Nacional de 
Cuidados.

@HaideSerrano es maestra en Género, Dere-
cho y Proceso Penal y licenciada en Ciencias de la 

Comunicación. Dirige y conduce Feminismos en 
Corto sin Tanto Rollo. Es autora del libro “Mujeres 
líderes en la pandemia”. Columnista en Luces del 

Siglo y Milenio. Conductora de Luces del Siglo El 
Podcast. Consejera del Consejo Coordinador de 

Mujeres Empresarias de Quintana Roo.
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 zHubo más incendios forestales en la temporada de este año respecto a 2023.

Se consumieron más de 53 mil hectáreas de selva

Se produjeron 
más incendios 
en este 2024
Este año hubo  
56 siniestros durante 
la temporada,  
22 más que en 2023

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El estado 
de Quintana Roo perdió este año 
más de 53 mil hectáreas de selva 
por las altas temperaturas que 
causaron más de 50 incendios 
forestales, informó Javier May 
Chan, gerente de la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor) en 
la entidad.

Respecto a 2023, la Temporada 
de Incendios Forestales 2024 
fue más crítica, y causó cuatro 
veces más afectación a la selva 
de Quintana Roo, reveló el titu-
lar de la Promotoría de Desarro-
llo Forestal de la Conafor en el 
estado.

Explicó que incluso fueron 
más los siniestros, con 56 en este 
año, con relación a los 44 que se 
registraron en 2023, cuando hubo 
impacto a un total de 10 mil 915 
hectáreas de selva; mientras que 
en la temporada que concluyó 
el pasado 30 de junio, se conta-

bilizaron 53 mil 287 hectáreas 
impactadas por las llamas, en su 
mayoría provocadas por la mano 
del hombre.

Aseguró que este año fue 
rebasada la capacidad de aten-
ción, no por la falta de coordi-
nación, sino por los efectos del 
Fenómeno d “El Niño”, que ori-
ginó altas temperaturas, ade-
más del volumen de material 
combustible situado en suelo 
quintanarroense.

Esto, sin pasar por alto que 
el 35 por ciento de los incendios 
fueron producto del irresponsa-
ble manejo del fuego en activi-
dades agrícolas, así como la pre-
sencia de cazadores en zonas 
de difícil acceso, que general-
mente dejan sus fogatas sin 
sofocarlas al 100 por ciento, lo 
que desencadena también los 
siniestros.

El gerente de la Comisión 
Nacional Forestal en el estado 
abundó que las superficies de 
tres Áreas Naturales Protegidas 
registraron daños por los incen-
dios de esta temporada.

Balam Ka’ax registró la afec-
tación de 842 hectáreas, mientras 
que en la zona de Yum Balam, 
dentro de Chiquilá, fueron afec-

tadas 2 mil 249 hectáreas; y 
otras 202 hectáreas, en la zona 
de Chichankanab.

En el caso de los municipios, 
Bacalar fue el de mayor afec-
tación, con 23 incendios y una 
superficie de 32 mil 198 hectáreas 
siniestradas.

También confirmó que exis-
ten de 20 a 30 incendios que ocu-
rrieron en lugares donde ya había 
ocurrido alguno con anteriori-
dad, por lo que representó una 
preocupación, ya que aseguró 
que al menos el 35 por ciento es 
ocasionado por actividades agro-
pecuarias, y en segundo lugar la 
cacería.

El titular de la Conafor en la 
entidad aseguró que los cambios 
drásticos en el medio ambiente 
ocasionaron grandes afectacio-
nes en la zona forestal de Quin-
tana Roo, incluyendo a áreas 
protegidas.

Reconoció que existieron 
ciertas deficiencias y la falta de 
algunos insumos, y eso llevó a 
los empleados del organismo a 
manifestarse y presionar para 
que se les dieran las herramien-
tas adecuadas, lo que se ha ido 
subsanando con el respaldo de 
las oficinas centrales.

Crearán  
el Consejo 
de Honor 
y Justica
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Alejandro 
Luna López, director del Insti-
tuto Municipal del Deporte, 
dio a conocer que se está 
trabajando en un proyecto 
junto con el Cabildo de Benito 
Juárez para un nuevo regla-
mento que incluya la crea-
ción de un Consejo de Honor 
y Justicia para la ciudad.

Al respecto, explicó que 
este Consejo de Honor busca 
facilitar la recepción y aná-
lisis de los reportes y quejas 
sobre acciones o actitudes de 
deportistas, así como el análi-
sis, emisión y apelaciones de 
las sanciones correspondien-
tes, fomentando la transpa-
rencia en estos procesos.

De acuerdo con el director, 
este año se han tenido alre-
dedor de 5 reportes en el año 
de jugadores que han agre-
dido o mantienen actitudes 
antideportivas en contras de 
los árbitros, otros jugadores 
o entrenadores, principal-
mente en futbol y basquet-
bol, que han alcanzado sus-
pensiones entre 1 y 2 años 
para la persona culpable.

Apuntó que, con el nuevo 
reglamento, no sólo se tendrá 
el Consejo de Honor y Justicia 
para la ciudad, sino uno para 
cada disciplina deportiva.

Además, indicó que al 
momento de imponer las 
sanciones éstas se aplican 
en todas las ligas deportivas, 
para que el castigo no sea 
sólo para una liga, cancha o 
región, sino que la suspen-
sión sea a nivel municipal.

Otro de los proyectos 
que están concluyendo, 
agregó Alex Luna, es el de 
los módulos de baños públi-
cos con cambiadores en 
diversas canchas alrededor 
de la ciudad, como las de las 
Supermanzanas 77, 100, 217, 
93, 248, entre otras, el cual se 
encuentra ya en un 99 por 
ciento de avance.

Finalmente, recordó que 
se encuentra todo casi listo 
para la Copa Cancún Junior 
de voleibol, que tendrá lugar 
del 8 al 14 de agosto, donde 
se recibirán equipos invita-
dos de diversos estados de la 
República, la cual se jugará en 
ambas modalidades, de sala 
y de playa.

 zEl Consejo de Honor 
y Justicia aplicará para 
las ligas deportivas en el 
municipio.

No más permisos  
en Zona Fundacional
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Como 
parte del reordenamiento del 
comercio en calles de la Zona 
Fundacional de Cancún, Jesús 
Alberto Ayuso Magaña, direc-
tor de Comercio y Servicios en 
la Vía Pública, declaró que no se 
estarán otorgando nuevos per-
misos para esta área, en tanto 
se concluyen los diversos pro-
yectos de activación económica 
que se están llevando a cabo.

Explicó que, sobre todo en 
lo que respecta al polígono de 
la Supermanzana 22, si bien 
espacios en esta zona como el 
Parque de Las Palapas han sido 
remodelados y cuentan con 
mayor terreno, por el momento 
se mantendrán los cerca de 30 
comerciantes que ya contaban 
con sus permisos.

Mencionó que incluso en 
lo que respecta al comercio 
ambulante, tanto en la Zona 
Fundacional como en la Zona 
Hotelera no se han emitido 
nuevos permisos, aunque en lo 
que respecta al bulevar Kukul-
can y accesos a playas públicas 
sí han detectado un aumento 
en este tipo de actividades, por 
lo que realizan operativos para 
quitarlos de ahí, incluyendo el 
retiro de 12 acomodadores de 
autos en Playa Delfines.

En este mismo sentido, 
apuntó que durante estos 
operativos, que se llevan a cabo 
tanto en la Zona Hotelera como 
en las principales avenidas de 
la ciudad, se busca más que 
nada el retiro de los comer-
ciantes de esos lugares y se 
evitan los decomisos, aunque 
en casos reincidentes han lle-
gado a producirse.

Particularmente, en lo que 
va del año se han decomi-
sado un total de 200 kilos de 
frutas y verduras, de comer-
ciantes que buscan venderla 
y se instalan sobre las vías de 
rodamiento sin los permisos 
correspondientes.

Recordó que parte de lo que 
buscan es, más allá de otorgar 
o no los permisos, impulsar la 
formalidad entre los comer-
ciantes, como se hace con los 
artesanos en el Parque de Las 
Palapas, que ahora cuentan con 
sus espacios fijos en el Pabellón 
de Arte Popular.

De igual forma, para la Ave-
nida Tulum en esta sección de 
la SM 22, se tienen los planes 
para la creación de 8 “islas”, es 
decir, módulos de 4 espacios 
sobre la vía pública donde 
podrán encontrarse los comer-
ciantes, los cuales se espera que 
en un par de semanas se pue-
dan comenzar a instalar.

 zYa no se darán más permisos para comercio en vía pública 
para esa zona.

Mejoran  
Estación de 
Transferencia 
La presidenta 
municipal 
Atenea Gómez 
Ricalde inauguró 
las nuevas 
instalaciones y la 
tolva con prensa 
hidráulica de 
la Estación de 
Transferencia de 
Isla Mujeres, para 
mejorar el manejo 
y disposición de la 
basura.

Llegó a  
Cancún 
Feria de 
la Paz
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Para abonar a 
mejorar el entorno social, Cancún 
fue sede de la Feria de la Paz, como 
parte de la estrategia especial para 
la construcción de paz en 50 muni-
cipios prioritarios que mantiene el 
gobierno de la República.

Martha López López, titular de 
la Unidad de Mesas de Paz, quien 
acudió en representación de la 
secretaria de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana federal, Rosa Icela 
Rodríguez Velázquez, comentó 
que es importante atender a la 
población a través de los diversos 
servicios que ofrece esta feria. 

“Estas ferias se organizan por 
las instancias federales, las ins-

tancias estatales y las municipa-
les; no solamente es venir y poner 
nuestros stands, es venir y otor-
gar apoyos, proporcionar todos 
los elementos que requieren”.

Comentó que llevan más de 
20 ferias en las que participan 
más de 35 dependencias de todos 
los niveles de gobierno, además 
de que se realiza el desarme 
voluntario con lo que se retira 
de los hogares estos artículos que 
podrían generar otras conductas, 
como son los delitos. 

En ese sentido, mencionó 
que diariamente se organizan 
Mesas de Seguridad estatales y 
regionales, con la intención de 
analizar la incidencia delictiva, 
implementar operativos y darles 

un seguimiento a estas acciones. 
Alejandro Cárdenas Camacho, 

director general de Asuntos Jurí-
dicos del DIF Nacional, precisó 
que una de las prioridades del 
actual gobierno federal es la 
construcción de la paz, pues para 
conseguir mejores condiciones 
es necesario atender las causas 
de estas circunstancias. 

“Tenemos muy claro que el obje-
tivo es conseguir la paz, constru-
yendo modelos de atención y cui-
dado para todos los grupos priorita-
rios del país, me refiero a todos los 
grupos históricamente excluidos 
los niños, niñas, adolescentes, muje-
res, las personas adultas mayores, 
las personas con discapacidad y por 
supuesto los pobres”.

 zLa Feria de la Paz se realizó este miércoles en Cancún.

Pactan botones de emergencia 
en los Oxxo de Quintana Roo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- A partir de 
ahora, la cadena de tiendas de 
conveniencia Oxxo en Quin-
tana Roo se integra a la red de 
interconexión de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana (SSC) 
de Quintana Roo.

Lo hace a través de una apli-
cación denominada “botón 
de emergencia” para preve-
nir y combatir la comisión de 
delitos que pongan en riesgo 
al personal y clientes de los 
establecimientos.

Con la firma de un convenio 
de coordinación y colaboración, 
donde la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa fue testigo 
de honor, “se avanza en la cons-
trucción de paz, garantizando la 
integridad física, los derechos 
humanos y el patrimonio de las 
personas”.

La aplicación permitirá a los 
usuarios y socios de la cadena 

comercial activar los “botones 
de emergencia” que físicamente 
están en las torres centinela de 
la SSC, para dar aviso a la corpo-
ración a través del C5 de cual-
quier eventualidad y tener una 
respuesta inmediata.

“Hoy damos un paso más 
para fomentar la cultura de paz 
en Quintana Roo y tranquilidad 
de sus ciudadanos. A través de 
estas acciones también podre-
mos activar los protocolos de 
protección civil en caso de con-
tingencias”, explicó la mandata-
ria estatal.

“Así, a través del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo 
y con la suma de esfuerzos 
seguiremos trabajando unidas 
y unidos para construir la paz de 
Quintana Roo”, apuntó Lezama 
Espinosa.

El titular de la SSC, Julio César 
Gómez Torres, explicó que este 
convenio permitirá automatizar 
los alertamientos a través del 

botón de emergencia, así como 
la colocación de torres centinela 
con cámaras de videovigilancia 
conectadas al C5, alto parlante 
y luz policial, que permitirá 
tener un modelo operativo de 
respuesta inmediata.

Por su parte, el gerente regio-
nal de operaciones de Oxxo, 
Justo Alejandro Villela, dijo que 
contar con ambientes seguros 
es esencial para el desarrollo 
del estado y el país, por ello 
reconoce “la acertada estrate-
gia de seguridad aplicada por 
este gobierno y se suma con la 
colocación de estos botones de 
emergencia en sus puntos de 
venta”.

Estuvieron en la firma del 
convenio el subsecretario de los 
Centros de Control, Comando y 
Cómputo y Comunicación C4 
y C5, Marco Antonio Zamora 
Cázares, y la responsable regio-
nal de Protección Patrimonial 
Oxxo, Ana Elisa Contreras 
Gerardo.
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Avance
El jueves es la audiencia 
para resolver la 
suspensión definitiva 
contra la reforma a la Ley 
de Amparo.

4
asociaciones civiles son 

beneficiadas.

70
amparos presentados 

contra la reforma.

3
despachos son 
beneficiados.

Afirman que la mayoría no tiene vínculo con la política

El origen de jueces: 
clase media y baja 
Pese a procedencia, 
se ubican en élites 
mejor pagadas, 
señala estudio

ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La mayo-
ría de jueces y magistrados que 
trabajan en el Poder Judicial de 
la Federación (PJF) proviene de 
familias de clase media o clase 
baja que estudiaron en escuelas 
públicas y accedieron a sus car-
gos mediante la carrera judicial, 
de acuerdo con una investigación 
del ITESO.

A diferencia de lo que se 
observa en las élites políticas, en 
donde es común que se logren 
posiciones y cargos públicos a 
través de conexiones familiares, 
en el Poder Judicial Federal lo que 
ha prevalecido desde la reforma 
de 1994 ha sido la obtención de 
puestos, sobre todo de jueces y 
magistrados, a través de méritos 
profesionales.

“Sus orígenes son de clase 
media o baja, pero su estatus 
socioeconómico actual los ubica 
entre las élites mejores pagadas 

de México. De hecho, ha habido 
muchas críticas del gobierno 
actual por los altos salarios que 
reciben”, indica el estudio reali-
zado por la investigadora Azul 
Aguiar.

Su salario anual con presta-
ciones va de los 2.3 a 3.2 millones 
de pesos.

“Hay evidencia de una movili-
dad social ascendente entre quie-
nes actualmente se desempeñan 
como jueces, lo que podría estar 
vinculado a sus logros educativos 
y a los cargos que han ocupado, 
tanto dentro como fuera del 
Poder Judicial”, agrega el estudio. 

Los hallazgos de Aguiar están 
contenidos en el libro “Cultura 
jurídica: orígenes sociopolíticos 
y carrera judicial de los jueces en 
México” de reciente aparición y el 
cual basa la descripción sociode-
mográfica de los impartidores de 
justicia en una encuesta aplicada 
a los jueces federales en Nayarit, 
Jalisco, Puebla, Estado de México, 
Nuevo León, Ciudad de México, 
Oaxaca y Veracruz.

“La actual ‘familia judicial’ 
(jueces y magistrados) es una 
interesante mezcla de esfuerzos 
meritocráticos, redes profesiona-
les y compromisos personales 

derivados del prestigio ganado 
por la institución tras su reforma, 
algo que contrasta con el nepo-
tismo que se ha observado en 
los niveles más bajos del Poder 
Judicial (Ríos-Figueroa, 2018), lo 
que pone en riesgo el profesio-
nalismo alcanzado por la insti-
tución”, indica.

La investigación, realizada 
antes de que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
enviara el pasado 5 de febrero 
una iniciativa para que jueces, 
magistrados y ministros sean 
electos por voto directo, señala 
que la mayoría de los impartido-
res de justicia no tiene vínculos 
con la política.

“Entre los jueces del Poder 
Judicial Federal, el 23 por ciento 
reconoció vínculos familiares 
con personas que anterior-
mente ocuparon cargos electos, 
lo que sugiere una intersección 
modesta, pero notable, entre el 
Poder Judicial y la esfera polí-
tica. Sin embargo, es importante 
señalar que la mayoría, que com-
prende el 76 por ciento de los jue-
ces, no informó tales conexiones 
familiares.

“Entre los familiares de los 
jueces que han estado involucra-

dos en política podemos señalar 
tíos, abuelos, padres y primos. De 
estos familiares que ocuparon 
cargos electos, la mayoría se 
desempeñó como alcaldes y, en 
menor medida, como congresis-
tas federales, senadores, conceja-
les municipales o representantes 
locales. Además, menos del 10 por 
ciento afirmó que algún fami-
liar es actualmente miembro de 
algún partido político”, detalla.

Debido al diseño de la reforma 
de 1994, que estableció la carrera 
judicial como mecanismo de 
ingreso y ascenso dentro del 
Poder Judicial, indica, los impar-
tidores de justicia se miran así 
mismos alejados de la política.

“Los jueces tampoco suelen 
provenir de familias políticas 
prominentes. De hecho, la élite 
judicial a menudo afirma su des-
apego del mundo de la política 
partidista, alineándose con sus 
principios y creencias sobre la 
separación de la política y la ley”, 
señala.

El documento establece que 
70 por ciento de los impartidores 
de justicia estudió la educación 
primaria, secundaria, preparato-
ria y universidad en instituciones 
públicas, todos ellos son licencia-

dos en derecho y egresaron de 
instituciones como la UNAM, la 
Universidad de Guadalajara, la 
Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo, la Benemé-
rita Universidad Autónoma de 
Puebla, la Universidad Autónoma 
de Guerrero, la Universidad Autó-
noma Benito Juárez de Oaxaca 
y la Universidad Autónoma de 
Chihuahua.

“Ampliando los niveles de 
educación alcanzados, la mayo-
ría de los Jueces, que constituyen 
el 67 por ciento, informó haber 

obtenido una maestría como su 
mayor logro educativo.

“Además, aproximadamente 
el 18 por ciento de los jueces tenía 
títulos de doctorado, lo que repre-
senta una parte importante del 
Poder Judicial con el más alto 
nivel de logros académicos.

“Para un porcentaje menor, 
que representa el 5 por ciento, 
su nivel más alto de estudios 
completados fue una especiali-
zación, lo que sugiere un enfoque 
en áreas específicas de especia-
lización jurídica”, indica.

creció en un hogar
  de clase baja

creció en un hogar 
  de clase media baja

creció en un hogar
  de clase media

creció en un hogar  
de clase media alta

El perfil
Origen y trayectoria de los impartidores de justicia 
federales:

9.9%

25%

12.7%

81% estudió en una universidad 
pública

18%
tiene  

doctorado

67%
tiene  

maestría.

5%
tiene una 

especialización

52%

 zEl presidente sugirió que elección de jueces se pague con 
dinero del PJ.

Que el PJ pague 
elección: AMLO
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador propuso que el Poder 
Judicial aporte de los recursos 
que tiene guardados en fideico-
misos para financiar la elección 
de jueces, magistrados y minis-
tros que se llevaría a cabo tras 
la reforma a dicho poder.

Durante su conferencia en 
Palacio Nacional, el mandatario 
aseguró que esta medida sería 
suficiente para cubrir los costos 
del proceso electoral.

“Que aporte el Poder Judi-
cial la mitad de lo que tienen 
guardado en los fideicomisos y 
con eso alcanza”, declaró López 
Obrador.

Según el presidente, el Poder 
Judicial cuenta con aproxima-
damente 20 mil millones de 
pesos en fideicomisos, por lo 
que “hasta con menos de la 
mitad” se podría cubrir el gasto 
de la elección.

El jefe del Ejecutivo enfa-
tizó que este gasto no debe ser 
visto como un desembolso, sino 
como una inversión.

“Esto no es un gasto, es una 
inversión, la justicia es algo 
prioritario”, afirmó.

Además, señaló que la 
reforma al Poder Judicial y la 
consecuente elección de sus 
integrantes ayudaría a mejo-
rar el funcionamiento de esta 
institución.

López Obrador criticó la len-
titud en la resolución de casos 
por parte del Poder Judicial, 
mencionando que existen 13 
casos que llevan en promedio 
150 días sin resolverse.

“Imagínense cuánto se deja 
de cobrar por las transas en el 
Poder Judicial, si nada más 
tenemos ahí 13 casos, 13 casos 
que llevan en promedio 150 
días, en promedio casi medio 
año y no resuelven los jueces, 

ni magistrados ni ministros”, 
expresó.

El presidente también hizo 
referencia a los altos salarios 
de los funcionarios del Poder 
Judicial, señalando que ganan 
hasta cuatro veces más que el 
titular del Ejecutivo federal, lo 
cual, según él, viola el artículo 
127 de la Constitución.

“Está prohibido en la Cons-
titución y ellos se supone que 
son los guardianes de la lega-
lidad, que se respete la Consti-
tución, y son los primeros, los 
más tenaces violadores de la 
Constitución”, argumentó.

Respecto a la temporalidad 
de la elección propuesta, López 
Obrador sugirió que podría lle-
varse a cabo en el primer tri-
mestre del próximo año.

“Se puede resolver el primer 
trimestre del año próximo, se 
puede convocar elecciones ya 
para el año próximo. Si no de 
todos, la mitad, y eso va a ayu-
dar mucho”, indicó.

El mandatario también 
mencionó que no se descalifica 
a nadie para participar en estas 
elecciones, incluyendo a jueces, 
magistrados y ministros actua-
les que sean “incorruptibles” e 
“independientes”.

Sin embargo, insistió en 
que sea el pueblo quien decida, 
comparando este proceso con 
la elección de otros cargos 
públicos como presidentes 
municipales, diputados fede-
rales, senadores, gobernadores 
y el presidente de la República.

Finalmente, López Obrador 
hizo un llamado a los ministros 
de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación para que resuel-
van los asuntos pendientes a 
su regreso de vacaciones.

 “Estamos esperando, por-
que mañana entran de vacacio-
nes, sí, regresan de vacaciones, 
los Ministros y tienen ahí algu-
nos asuntitos pendientes. Para 
que los resuelvan”, concluyó.
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Director del INAH,  
dispuesto a seguir
YANIRETH ISRADE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El director 
general del INAH, Diego Prieto, 
consideró que una renovación en 
la Dirección del organismo que 
dirige desde 2016 sería benéfica.

“Ya di lo que podía dar”, dijo 
incluso, aunque a la vez mani-
festó su interés en continuar con 
la transformación de México.

Consultado por Agencia 
Reforma sobre si ha sido lla-
mado por el próximo gobierno 
para permanecer al frente de la 
dependencia, respondió que ha 
platicado con las autoridades 
entrantes, pero no sobre su per-
sona, sino acerca del Instituto.

“Me interesa participar en 
este proceso que vive México 
desde lo que yo sé hacer. Mi 
experiencia son los movimien-
tos sociales, es la etnografía de 
las comunidades indígenas de 
México.

“Por ejemplo, trabajar en esta 
vertiente que signifique la visi-
bilización y el empoderamiento 
de las culturas y comunidades 
indígenas de nuestro país, me 
parece también muy importante.

“Y también creo que es muy 
importante (que se haga) desde 
los gobiernos estatales”, dijo 
tras participar en el anuncio del 
programa de la Feria Interna-
cional del Libro de Antropología 
Historia.

— ¿Ya no quiere ser la cabeza 
del INAH?, se le cuestionó.

“Estaré donde me indiquen”, 
respondió. “Yo sé que en estos 
procesos uno debe ser entrón y 
comprometido, pero yo pienso 
que, de alguna manera, ya di 
lo que podía dar, (aunque) por 
supuesto que yo creo que podría 
seguir haciendo un buen papel.

“(Pero) ya llevo dos años y una 
pizcachita del gobierno anterior 
y los seis años de este gobierno. 
Ya habría que buscar la renova-
ción. Yo creo que la renovación 
es buena.

“Ahora bien, puede ocurrir que 
me requieran, sobre todo porque 
hay algunos temas que requie-
ren continuidad y que, eviden-
temente, yo domino, y así lo ha 
reconocido el presidente (Andrés 
Manuel) López Obrador. Enton-

ces, probablemente —esto será 
algo que definirán la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum y la 
próxima secretaria de Cultura 
Claudia Curiel—, podría darse el 
tránsito unos meses después, y 
que yo les ayude en todo lo que es 
la parte de concluir, por ejemplo, 
las tareas del Tren Maya, puede 
ser”.

Tras estas palabras, dejó en 
claro: “Yo soy soldado obediente”.

Con respecto al Tren Maya, 
precisamente, diversas voces 
de la comunidad cultural le han 
recriminado su actuar, por con-
siderar que no ha velado por el 
patrimonio cultural y natural 
ante el trazo de la ruta, ni mucho 
menos protestado ante posibles 
daños.

 zDiego Prieto, director del INAH, dispuesto a seguir dentro de la 4T.

Frenan 
ajustes a 
la Ley de 
Amparo
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un grupo 
de organizaciones civiles y des-
pachos de abogados afirmó 
haber obtenido la primera 
suspensión provisional contra 
la reforma de junio pasado a la 
Ley de Amparo, la cual limita los 
alcances de esta figura.

Las cuatro asociaciones 
civiles y tres despachos 
afirmaron que el Juzgado 
Décimo Tercero de Distrito en 
Materia Administrativa les 
otorgó una suspensión en el 
amparo 1450/2024, para que 
no se apliquen los efectos de 
dicha reforma.

No aclaran, sin embargo, 
si esa inaplicación sólo los 
beneficia a ellos, que han pre-
sentado 70 amparos contra 
esta reforma.

La audiencia incidental 
para resolver la suspensión 
definitiva está agendada para 
mañana y, hasta ahora, nin-
guna autoridad ha impugnado 
la suspensión provisional.

Uno de los dos temas de 
esta reforma fue, precisa-
mente, prohibir a los jueces 
que otorguen suspensiones 
con efectos generales cuando 
se impugne una ley, lo que es 
resultado de varios episodios 
en este sexenio en los que se 
frenaron reformas impulsa-
das por Morena y sus aliados, 
entre ellos cambios de la Ley 
de la Industria Eléctrica.

Una ‘tercera vía’ en relevo panista
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los exgo-
bernadores que buscan incidir 
en la sucesión interna del PAN 
proponen una “tercera vía” para 
que el panismo elija a su nuevo 
presidente con el concurso de la 
sociedad.

El morelense Marco Adame 
y el guanajuatense Juan Carlos 
Romero Hicks explicaron que 
la propuesta —que comprende 
también la posibilidad de que 
se impulse una ““candidatura de 
unidad”—, se hará llegar este jue-
ves a los integrantes del órgano 
encargado de preparar el relevo 
de Marko Cortés como presidente 
del Comité Ejecutivo Nacional.

De acuerdo con Adame, se 
pretende que la elección no se 
circunscriba al día en que los 
militantes elijan en las urnas 
al relevo de Cortés, sino que se 
abran a la sociedad mecanismos 
de “participación indicativa”.

“Esperamos que no haya 
cerrazón, que haya apertura y 
se dé un espacio a la imagina-
ción política para poder construir 
juntos, espacios y mecanismos 

de participación”, explicó en 
entrevista.

Indicó que los ciudadanos 
interesados pueden intervenir 
en debates, foros y espacios de 
opinión e, incluso, con una “con-
sulta directa” que implique for-
mas más modernas y amplias 
abiertas.

“Llamamos a que haya sensi-
bilidad y apertura, si no, el par-

tido se va a quedar anquilosado 
y el PAN o se renueva o se desa-
parece”, previno el exgobernador.

El diputado Juan Carlos 
Romero Hicks consideró que el 
blanquiazul ya no debe perder 
más tiempo para trazar la ruta 
que debe seguir, con el concurso 
de la sociedad, si es que desea 
mantenerse con vida en el espec-
tro político.

En tanto, la consejera nacio-
nal Rosario Castro Lozano hizo 
llegar a la Comisión de Justicia 
del partido un juicio de inconfor-
midad en contra de la negativa 
de Marko Cortés para aplicar el 
“criterio de alternancia partida-
ria” en la próxima elección, dado 
que un hombre ha encabezado al 
PAN en toda su historia y ahora 
le correspondería hacerlo a una 
mujer.

“A fin de garantizar la igual-
dad sustantiva, de tal forma que 
las fórmulas participantes sean 
exclusivamente por mujeres”, 
señaló.

El recurso está respaldado por 
al menos 250 mujeres militantes. 
Se presume que la convocatoria 
para la elección interna sea emi-
tida el próximo fin de semana.

 zPlantean en el PAN una tercera 
vía para elegir nuevo dirigente.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Adriana Ruano impuso un récord olímpico

Lidera Guatemala 
medallero para 
Latinoamérica
El argentino José 
Torres se colgó  
la medalla de oro  
en ciclismo BMX

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PARÍS, FR .-Las primeras medallas 
de oro para Latinoamérica en los 
Juegos Olímpicos de París 2024 
fueron ganadas por Argentina 
y Guatemala. Los sudamericanos 
consiguieron el oro BMX frees-
tyle, con José Torres Gil, en tanto 
que la tiradora Adriana Ruano 
se colgó el primer metal áureo 
para su país en una justa olím-
pica. Con esta presea, sumada 
a un bronce logrado el martes, 
los centroamericanos lideran el 
medallero de la región.

El ‘Maligno’ Torres se pro-
clamó campeón olímpico con 
una calificación de 94.82 pun-
tos y rompió la sequía de preseas 
doradas para Argentina, que no 
subía a lo más alto del podio 
desde Río 2016, donde sumó 
metales en judo, vela y hockey 
sobre pasto varonil.

La medalla de plata fue para 
Reilly Darren y el bronce se lo 
quedó el anfitrión francés Jean-
jean Anthony.

En tanto que Guatemala 
consiguió la tercera presea de 
su historia en Juegos Olímpicos 
con Adriana Ruano, quien ganó 
la final de tiro deportivo, en la 
mmodalidad de foso femenil. La 
atleta de 29 años se unió a Erick 
Barrondo (plata en marcha de 
Londres 2012) y Jean Pierre Brol 
(bronce en tiro con armas de casa 

en París 2024), como los repre-
sentantes de este país que suben 
al podio.

Ruano también impuso un 
nuevo récord olímpico en su 
disciplina y tras derribar 45 pla-
tos, superó la marca que la eslo-
vaca Zuzana Rehak hizo en Tokio 
2020. La medalla de plata fue 
para la italiana Silvana Stanco 
y el bronce para la australiana 
Patty Smith.

Hasta el cierre de esta edi-
ción, Guatemala es el líder del 
medallero latinoamericano 
en París 2024, con una presea 
dorada y otra de bronce, seguido 
de Argentina con un oro, des-
pués está Brasil, con una meda-
lla de plata y tres de bronce y 
México completa el cuadro con 
un metal de segundo y otro de 
tercer lugar.

 zAdriana Ruano se convirtió en la primera mujer en ganar una medalla para Guatemala.

Decepciona resultado 
a clavadistas mexicanas
YAREK GAYOSSO /  
AGENCIA REFORMA

PARÍS, FR.-Las medallistas olím-
picas Gaby Agúndez y Alejandra 
Orozco no lograron refrendar la 
medalla en los Juegos Olímpicos 
de París y aceptan que si bien, 
soñaban con la presea no fue el 
resultado que esperaban.

“Sé que hubo un fallo de mi 
parte y era darle la vuelta y 
pelear hasta el final. Así son los 
Juegos Olímpicos, todo puede 
pasar. Es un sentimiento agri-
dulce, soñamos con esa medalla, 
pero hemos aprendido y crecido 
de la mano”, comentó Alejandra 
Orozco, luego del quinto lugar en 
la plataforma femenil 10 metros 
sincronizados.

Las mexicanas se quedaron 
a 6.72 puntos del podio, que fue 
ocupado en primer lugar por 
China, la medalla de plata fue 
para Corea del Norte y el bronce 
lo consiguió Gran Bretaña.

“Lo bonito es que hemos 
soñado juntas. Pase lo que pase 
seguimos siendo una y confiar en 
la otra y así terminamos agrade-
ciéndole una a la otra. En este pro-
ceso hicimos todo lo que estuvo 
hasta nuestro alcance. Todo lo 
dejamos en el camino”, declaró 
la doble medallista olímpica

París 2024 han sido los segun-
dos Juegos Olímpicos de Gaby 
Agúndez, pero los primeros que 
puede compartir con público 
y con su familia en las gradas 
después de una pandemia que 

obligó a Tokio negar la entrada 
a turistas.

“Estar viviendo lo que real-
mente significa una experiencia 
olímpica con gente en las gra-
das y con público es algo que no 
me había tocado y es increíble. 
Hoy no se dio el resultado, pero 
que no quede duda que dejamos 
todo en el proceso y en la plata-
forma. Pase lo que pase somos 
un equipo en las buenas y en 
las malas. Ha sido un proceso 
bastante difícil y hoy estamos 
compartiendo plataforma jun-
tas”, destacó Agúndez.

En caso de avanzar a una Final 
individual, las mexicanas esta-
rían compitiendo por las meda-
llas el próximo 6 de agosto en el 
Centro Acuático.

 zAgúndez y Orozco competirán también en la prueba individual.

 zEl primer partido de la pretemporada se jugará en Canton, Ohio.

Abren Bears y Texans 
pretemporada de NFL
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La NFL retoma 
su actividad con el primer partido 
de pretemporada, entre los Bears y 
los Texans, como parte de la cero-
monia de inducción al Salón de la 
Fama del Futbol Americano Profe-
sional, en el Estadio Tom Benson. 
Ambos equipos llegan con ánimos 
y jugadores renovados para enca-

rar el primer compromiso.
Houston regresa a la acción 

luego de ser la revelación en la 
postemporada, donde llegaron 
hasta la Ronda Divisional. En con-
traste, Chicago inicia otra era de 
renovación, tras quedarse fuera 
de los playoffs y con un récord 
de siete juegos ganados por 10 
perdidos.

Los texanos consiguieron 
más ‘armas’ a su ofensiva, con la 

llegada del receptor abierto Ste-
fon Diggs, la estrella de los Bills, 
quien la campaña pasada hizo 
107 recepciones, mil 183 yardas y 
ocho touchdowns. Además con-
servaron a jugadores como Nico 
Collins, Tank Dell, John Metchie 
III y Xavier Hutchinson.

Del otro lado están los Bears, 
que le dieron las gracias al quar-
terback Justin Fields y aprove-
charon la primera selección 

global del Draft para firmar al 
Caleb Williams, el novato firmó 
su contrato luego de algunas 
negociaciones. Sin embargo, el 
juvenil no entrará al campo para 
este juego y su lugar será tomado 
por Tyson Bagent, quien está en 
su segundo año con el equipo.

Chicago también confirmó la 
renovación del corredor DJ Moore 
por cuatro años y 82.6 millones 
de dólares.

Terminan atletas enfermos 
tras nadar en el Río Sena
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Los triat-
lones masculino y femenino 
finalmente pudieron realizarse 
de manera en los Juegos Olím-
picos de París, luego de mucha 
incertidumbre por las condi-
ciones del agua del Río Sena. 
Sin embargo, algunos atletas se 
vieron ligeramente afectados por 
las condiciones de la carrera.

El triatleta canadiense Tyler 
Mislawchuk, de 29 años, fue cap-
tado por las cámaras mientras 
vomitaba después de cruzar 
la línea de meta. El deportista 
quien llegó en noveno lugar, se 
notaba “enfermo y exhausto”, de 
acuerdo con el diario The Mirror, 
tras terminar la agotadora justa, 
que incluyó 1.5 kilómetros de 
natación, 40 de ciclismo y 10 de 
carrera.

La preparación para las prue-
bas de triatlón se vio opacada por 
la mala calidad del agua del Río 
Sena debido a las fuertes lluvias 
que cayeron en París durante el 
fin de semana. La carrera mas-
culina estaba prevista origi-
nalmente para realizarse este 
martes, pero se pospuso hasta 
que el río se considerara seguro 
para nadar.

Sin embargo, varios síntomas 
como diarrea, calambres estoma-
cales y vómitos, podrían aparecer 
y causar estragos en los atletas 
en las próximas horas y días. 
“Ya veremos esta noche”, dijo la 
atleta Verena Steinhauser, de Ita-
lia. “Espero estar bien. Pero estoy 
un poco nerviosa”.

El británico Alex Yee fue el 
ganador en el triatlón masculino 
y la francesa Cassandre Beau-
grand logró el oro en la rama 
femenino.

 zLas autoridades francesas gastaron mil 500 millones de dólares 
para modernizar las obras de saneamiento en París.

Levanta el puño
El boxeador mexicano 

Marco Verde avanzó 
a los Cuartos de 

Final en la categoría 
de peso wélter. El 

pugilista enfrentará en 
la siguiente ronda a 

Nishant Dev de la India.

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

aF
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et



ESPECIALES   7

ESPECIALES   7

¿SABÍAS QUE...?
La Sectur informó que 
de enero a mayo de este 
año la llegada de turistas 
a cuartos de hotel fue 
de 34.3 millones.

PLACER Y RELAJAMIENTO 
Unas vacaciones en Hawái siempre serán 
fascinantes, y si a la escapada se le suma la 
visita a un spa construido en un río de lava 
solidificada con vistas al volcán Hualalai, la 
experiencia resultará más que fantástica. 

El Asaya de Kona Village, a Rosewood 
Resort, incluye técnicas y ceremonias tra-
dicionales así como el uso de ingredientes 
hawaianos. Además, cuenta con piscinas 
de agua fría y caliente, sauna de vapor y 
más servicios de lujo.

Más inspiración en (www.rosewood-
hotels.com/en/kona-village).

IDEAL PARA 
MELÓMANOS 
Si eres amante del 
rock y estás por 
viajar a Barcelona, 
podrías conside-
rar una visita a un 
atractivo museo 
interactivo que 
está dedicado a las 
grandes leyendas 
del siglo 20. El sitio presume una impactante colección 
de más de 50 guitarras eléctricas.

En Guitar Legends Hall co-
nocerás la historia del rock y los 
instrumentos que utilizaron AC/
DC, Pink Floyd, The Cure, Meta-
llica, Queen, Bon Jovi, Aerosmith, 
Kiss, Dire Straits, Medina Azahara, 
George Harrison y Bono, entre 
otras estrellas.

Más detalles en (www.gui-
tarlegendshall.org).

UNA VILLA CON ENCANTO 
Como salido de una obra literaria, Sabugal, en Por-
tugal, puede ser una gran opción de viaje si te gusta 
practicar el turismo histórico. En esta ciudad, amu-

rallada y fortificada, los visitantes 
se sienten como los protagonistas 
de un cuento. Se encuentra en la 
sorprendente y protegida Reserva 
Natural de la Sierra de la Malcata y 
su punto central es el llamado Cas-
tillo de Cinco Esquinas.

Descubre más en (www.
youtube.com/watch?v=dSRad-
6jvybs). 

Tips De Viaje

María Luisa MedeLLín

A ‘PUEBLEAR’ 
EN NAYARIT 
Además de los exclusivos resorts 

que albergan las costas de la 
Riviera Nayarit, este estado 

presume Pueblos Mágicos que 
ofrecen cultura, tradiciones y rica 
gastronomía. Visitamos cuatro de 

ellos y te compartimos nuestra 
experiencia ÁLvaro García / ENVIADO

En nuestra experiencia volamos desde Guadalajara al Aeropuerto Internacional de Puerto Va-
llarta (con Volaris) y de ahí iniciamos nuestra ruta en auto por algunas poblaciones. Otra alter-
nativa es iniciar un paseo desde la capital nayarita. Aeroméxico, por ejemplo, vuela desde la 
CDMX al Aeropuerto Internacional de Tepic. Para practicar el slow travel considera al menos 

siete días. En total son nueve los Pueblos Mágicos que presume Nayarit; además de los cuatro 
que aquí desarrollamos, aprovecha estas vacaciones para hallar los secretos que guardan las 
otras cinco poblaciones: Ahuacatlán, Amatlán de Cañas, Ixtlán del Río, Mexcaltitán, Puerto Ba-
lleto (Islas Marías). Para más inspiración consulta (visitnayarit.travel).

ESCAPADAS SAYULITA
Los viajeros de espíritu aventurero y amantes de 
la naturaleza encontrarán en este colorido desti-
no (1) su playa ideal, ya que el oleaje y ambien-
te bohemio invitan a desafiar el mar o relajarse 
al atardecer con un coctel en algún chiringuito.

No se necesita ser un experto con la tabla 
de surf (2) para disfrutar de este poblado, pues 
Sayulita también es un referente culinario de la 
Riviera Nayarit, con bistrós, panaderías y bou-
tiques especializadas en destilados nacionales. 

Practicar turismo de bienestar también es 
posible en los centros holísticos. No faltan los 
retiros espirituales y las clases de yoga en la playa. 

Imperdible: hospedarte en Sayulinda (sa-
yulindahotel.com) y probar las pizzas y cocina 
a la leña de La Rústica (larusticasayulita.com), 
así como los platos italianos de Don Pedro’s Res-
taurant & Bar (donpedros.com) y mariscos en Sí 
Señor (@sisenorbeachrestaurant).

Océano
Pacífico

San Blas

JALISCO

TEPIC

Sayulita

Compostela Jala

N AYA R I TN

SAN BLAS
Entre las playas y manglares de este puerto está 
escrito uno de los capítulos más importantes en 
la historia de México, debido a que fue punto 
estratégico para la expansión colonial de las 
Californias y otras regiones del noroeste del País. 

Desde su recién renovado embarcadero 
partía el Galeón de Manila, una ruta transpa-
cífica que fue pieza clave para el comercio de 
mercancías entre la Nueva España y Filipinas.

Para proteger esta zona se construyó el 
Fuerte de San Blas, también conocido como 
La Contaduría (7), se encuentra en una colina 
con vistas al puerto. Otro punto importante es 
el recinto portuario (8). 

Su rica gastronomía, como el pescado za-
randeado a la leña, puede disfrutarse en las en-
ramadas y restaurantes a lo largo de la bahía.

Si quieres apreciar la biodiversidad de esta 
región, tienes que visitar la reserva natural de 
La Tovara, donde podrás ver una variedad im-
presionante de flora y fauna.

Imperdible: hospedarte en Isla Privada San 
Blas Only Adults (www.booking.com/hotel/
mx/quimera-san-blas.es-mx.html), probar el 
cebiche de sierra en El Estero y el pan de plá-
tano de Juan Bananas.

JALA
El imponente camino enmarcado por rocas vol-
cánicas anticipan la llegada a este poblado, ubi-
cado a las faldas del Ceboruco, que presume 
encantadoras calles empedradas. En su centro 
(3) se respira un tranquilo ambiente local y hay
puestos de comida donde predominan los an-
tojitos a base de maíz, joya de sus productos al
que le dedican cada agosto la Feria del Elote.

Entre los tesoros arquitectónicos de la re-
gión se encuentra la Basílica Lateranense de 
Nuestra Señora de la Asunción, que sorprende 
con su espectacular fachada. 

Para vivir una experiencia ecoturística se 
puede agendar la Ruta de Naturaleza Volcán 
el Ceboruco, que permite apreciar la diversidad 
de flora y fauna, además de regalar impresio-
nantes panoramas. Otra opción es unirse a las 
callejoneadas mágicas que organiza la Rondalla 
Joyas de Nayarit cada sábado.  

Imperdible: hospedarse en Nukari Quinta 
Boutique (4) (hotelnukari.com), así como pro-
bar esquites y tostadas raspadas en la terraza 
de este hotel, cuyo menú fue diseñado por los 
chefs Betty Vázquez y Marco Valdivia. También 
tienes que probar los tamales vegetarianos y las 
tostas de lomo en Restaurant y Café Los Monroy. Si existe una ciudad en Nayarit que evoca a los tiem-

pos pasados es Compostela. Entre su arquitectura 
colonial con calles empedradas es fácil descubrir 
tesoros como la Parroquia de Santiago Apóstol (5), 
que fue fundada en 1530 por el conquistador Nuño 
Beltrán de Guzmán y llamada así en honor a San-
tiago el Mayor, el patrón de España, y a la ciudad 
española de Santiago de Compostela.

Además, esta población es un buen punto de 
partida para explorar la belleza natural que la rodea, 
como los paisajes agrícolas y montañosos, con plan-
taciones de tabaco, caña de azúcar y café.

Imperdible: visitar el taller de talabartería Ra-
món Ibarría, conocido por la calidad de sus huara-
ches (6), probar raspados con jarabes de frutas en 

El Manantial, así como el café de la región. 

COMPOSTELA
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Europa 
asEquiblE

Budapest VarsoVia

Un estudio realizado por el proveedor global de almace-
namiento de equipaje, Stasher, reveló algunas de las ur-
bes europeas más económicas para gozar un par de días. 
El estudio analizó datos de Hoteles.com, Kayak.co.uk y 

Numbeo.com para calcular cuánto costaría una escapada 
de fin de semana para dos personas. Los costos incluye-
ron vuelos, cuartos de hotel, comidas y transporte local. 
Más detalles en nuestra página web. ARGELIA MAUPOMÉ
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uN HospEDaJE
DE ENsuEÑo

FERNANDO TOLEDO

Tiene más de cien años y sigue 
tan guapo como siempre. Y es 
que no es fácil encontrar un ho-
telito en el centro de París, muy 
cerca de la Torre Eiffel, que con-
serve esa atmósfera elegante y 
sofisticada, pero también familiar, 
que lo ha hecho famoso a través 
de todas estas décadas.

Y es que el San Régis, es to-
da una institución, sobre todo pa-
ra los parisinos. Perteneciente a 
la famosa familia Georges; su ac-
tual propietario, Elie, se ha empe-
ñado en respetar la arquitectura 
y la decoración del lugar, con sus 
lámparas y balaustradas doradas, 
su espectacular mobiliario y sus 
delicadas porcelanas, moderni-
zando levemente el espacio con 
la ayuda del célebre diseñador 
de interiores Pierre-Yves Rochon.

Así, este empresario junto 
con sus hermanos, Maurice y 
Joseph, ha logrado convertir es-
te encantador espacio, pertene-
ciente a los hoteles Small Luxury 
Hotels, en un verdadero centro 
de lujo discreto de cinco estrellas 
que huele a historia pero que se 
vive como nuevo y vanguardista.

No es de extrañar, que tam-
bién por su cercanía a los legen-
darios Campos Elíseos, este lugar 
se haya convertido en el destino 
favorito de muchos famosos que 
prefieren la discreción y la pri-
vacidad que ofrece, no obstante 
estar muy cerca también de la 
avenida Montaigne, una de las 
más deseadas por los amantes 
del shopping ya que cuenta con 
tiendas como Dior, Louis Vuitton 
y Prada.

Desde que llegas, los porte-
ros te regalan una gran sonrisa, 
te comentan acerca del tiempo 
y te ofrecen una sombrilla, por 
aquello de las lluvias parisinas. 
El concierge, de lo más atento 
también, se ofrece desde el pri-
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Nosotros vivimos esta ex-
periencia hace unos meses 
pero si vas a estar en París 
en los siguientes días, de-
bido a la justa olímpica, o 
si tienes programada una 
travesías a la capital fran-
cesa en lo que resta del 
año, no dudes en visitarlo 
o considera hospedarte ahí 
para experimentar –de pri-
mera mano– sus maravillas. 
Más inspiración (www.ho-
tel-sanregis.fr/es). 

Para saber

En plena Ciudad Luz, el Hotel San Régis  
te ofrece un refinado viaje al pasado  
con las comodidades de la actualidad

mesa del restaurante de moda o 
un boleto, sin necesidad de hacer 
fila, para la exposición de algún 
diseñador famoso.

Un hermoso elevador con 
espejos te lleva a tu habitación, 
la cual cuenta con todas las ame-
nidades que la vida moderna 
requiere, con enchufes y trans-
formadores de corriente para 
tu equipo de trabajo, una gran 
bañera de mármol y suficiente 
espacio para guardar tu gabar-
dina. Además, muchas de ellas 
cuentan con balcones y terrazas 
para poder admirar la hermosa 
arquitectura de los edificios co-
lindantes.

Las cortinas en raso y los ta-
pices con flores en tonos de ver-
de hacen más acogedores estos 
cuartos que poseen muchos es-
pejos para jugar con la luz y que 
se sientan y se vivan como mu-
cho más amplias.

Lo mejor, es que uno se sien-
te en casa, y por eso es que mu-
chas personas utilizan a este ho-
tel como su hospedaje por varias 
semanas, ya que allí es posible 
sentarse a disfrutar de un té en su 
patio cubierto que permite admi-
rar el cielo de París o sentarte en 
tu terraza para ver la Ciudad Luz 
en todo su esplendor.

CoNFideNCias  
a La FraNCesa
Otro punto de atracción, también 
para los locales, es el restaurante 
llamado Les Confidences, dirigi-
do desde 2022 por el conocido 
chef Michelle Fanciullo, quien se 
formó en las cocinas del famoso 
hotel Georges V.

Ofrece un menú refinado, 
ecléctico con productos de calidad 
dependiendo de cada estación del 
año en un espacio acogedor, dis-
creto que es ideal tanto para un 
almuerzo de negocios como para 
cenas con las personas amadas.

En este jardín interior, se 
siente un ambiente, otra vez co-
mo en casa, ya que los meseros 
te llaman por tu nombre y saben 
si eres alérgico a algún alimento.

Una atmósfera única e íntima 
lograda con mesas negras que 
contrastan con los tapices verdes 
y las plantas naturales que ador-
nan este recinto gastronómico.

uNa MerieNda 
de aNtaÑo
Siempre innovando el hotel ofre-
ce una merienda que recuerda 
los valores familiares, contando 
con la ayuda de la famosa chef 
Jessica Préalpato, considerada 
una de las mejores pasteleras de 
Francia y del mundo.

Un menú moderno que 
mezcla, acertadamente, plantas, 
hierbas y flores en sabores inédi-
tos, con una simpleza y visión an-
cestral que han hecho que este 
lugar se llene día tras día.

Además, este hotel cuenta 
con un personal altamente sensi-
bilizado con el desarrollo sosteni-
ble y para contribuir a la protección 
del medio ambiente con medidas 
para economizar agua, energía y 
ejerciendo compras responsables.

En suma, este pequeño pa-
raíso histórico en el centro de 
París es ideal para pasar unas 
vacaciones o para realizar una 
escapada romántica.


